daß sie es mit der Uhrmacherei ehrlich meinen, das Wort ergreifen sehen, um einen Verband, der gleiche Ziele mit ihnen verfolgt und die ersten Männer des Faches als Mitglieder zählt, in der allgemeinen Achtung herabzusetzen. Werden denn Diejenigen, die so handeln, sich gar nicht bewußt, daß sie damit der Sache, der sie dienen wollen, den allergrößten Schaden zufügen? Daß sie Wind säen und daher befürchten müssen, Sturm zu ernten? Selbstredend wäre es den Angegriffenen eine Kleinigkeit, mit der gleichen Münze heimzuzahlen, denn Nichts ist bekanntlich leichter, als beleidigen. Aber unser Vorstand erblickt seine Aufgabe nicht darin, Feindschaft hervorzurufen, sondern darin, die Einigkeit zu fördern — sie allein baut auf!

Wie hoch die Leitung unseres Bundes den Frieden schätzt, konnte man aus der am 9. d. M. abgehaltenen Vorstands-Sitzung ersehen, die zu Ehren unserer hochgeschätzten Vorstandsmitglieder und Kollegen Elsaß-Wiesbaden und Felsz-Naumburg stattfand. Es nahmen daran Theil die Herren: Theodor Elsaß, R. Felsz, M. Bergner, F. L. Löbner, A. Oppermann, A. Packbusch, Wilh. Schultz und der Unterzeichnete.

Den Hauptpunkt der Tagesordnung bildete die Vereinigung der Verbände. Es wurde festgestellt, daß in dem Zentralverbande drei verschiedene Anschauungen zum Worte zu kommen suchten. Die eine sei für eine Verschmelzung der Verbände unter Anlehnung an die Deutsche Uhrmacher-Zeitung; die zweite sei gegen diese Verschmelzung und gegen die Wahl eines anderen Verbands-Organs; die dritte - sie setzt sich zumeist aus den Anhängern des Befähigungsnachweises zusammen - neige zu einem Blatte, das ihnen als Köder den erstrebten Befähigungsnachweis vorhält und in ihnen die Hoffnung erweckt, als könne dieser durch eine entsprechende Agitation erzwungen werden. Wie weit aber in Wahrheit die Regierung davon entfernt ist, diese in gewisser Beziehung vielleicht wünschenswerthe, unter den heutigen wirthschaftlichen Verhältnissen aber völlig ausgeschlossene Institution zu gewähren, dürften am besten die beiden Reden des Staatssekretärs Posadowsky zeigen, die wir unter "Vermischtes" zum Theil wiedergeben.

Diese drei Strömungen, die innerhalb des Zentralverbandes zu Tage treten, wurden allgemein als bedauerlich angesehen; erwecken sie doch die Befürchtung, daß eine Spaltung desselben eintreten könne, umsomehr als von gewisser Seite eine Agitation betrieben wird, die alles je Dagewesene in den Schatten stellt und vor keinem Mittel zurückschreckt.

Angesichts dieser schwierigen Lage des Zentralverbandes ist unser Vorstand der Ansicht, daß er sich jedes weiteren Schrittes zur Erreichung der erwünschten Verschmelzung streng enthalten müsse. Er glaubte, mit seinen Vorschlägen ein williges Ohr zu finden; nachdem er aber zu seinem Bedauern erkennen mußte, wie sehr die Meinungen in dieser Frage auseinander gehen, hält er es für richtig, die schwierige Lage des Verbandes nicht dadurch noch zu verschlechtern, daß er den Verschmelzungs-Gedanken noch weiter in den Vordergrund rückt. Er wird sich vielmehr völlig abwartend verhalten, die Dinge ihren Gang gehen lassen, und hofft nur, daß der Zentralverband ohne Spaltung aus dieser schweren Krisis hervorgehen möge. Was wir unsererseits thun können, um eine solche im höchsten Grade schädliche Spaltung zu vermeiden, wird im Interesse des Faches gern geschehen.

Wir erklären daher schon heute und ausdrücklich, daß wir bereit sind, mit dem Zentralverbande die Interessen der Uhrmacherei auch dann gemeinsam zu verfechten, wenn die angestrebte Verschmelzung nicht zu Stande kommt und er bei seinem seitherigen Organe verbleibt. Sowohl unser Gesammt-Vorstand als die Leitung der Deutschen Uhrmacher-Zeitung glauben mit dieser Erklärung den Beweis erbracht zu haben, wie sehr Diejenigen im Unrecht sind, die uns ganz gewöhnliche Motive unterschieben zu müssen glaubten, als wir s. Z. für eine Verschmelzung der Verbände eintraten.

Die anregende Sitzung schloß mit dem Wunsche, daß der alte und größte Erbfeind der Deutschen, ihre Uneinigkeit, in unserem Fache nicht von Neuem sein Haupt erheben und den Fortschritt hemmen möge; nur vereintes Handeln könne zum Ziele führen, nur Einigkeit mache stark!

Mit kollegialem Gruße

die Geschäftsstelle des Deutschen Uhrmacher-Bundes Carl Marfels.

## Zur Verschmelzung der beiden Uhrmacher-Verbände

sind uns inzwischen die folgenden Zuschriften zugegangen; im Uebrigen verweisen wir auf den Artikel "Deutscher Uhrmacher-Bund", in dem die Beschlüsse des Vorstandes wiedergegeben sind, und auf den "Sprechsaal" der heutigen Nummer. —

An die Geschäftsstelle des Deutschen Uhrmacher-Bundes in Berlin

Sehr geehrte Herren Kollegen!

Wir haben Ihr wertes Rundschreiben empfangen und mit großem Interesse gelesen. Sie haben am Schlusse desselben den Wunsch geäußert, daß wir unsere Ansicht über die große schwebende Frage, "die Vereinigung der beiden großen Uhrmacher-Verbände", Ihnen mittheilen möchten. Wir stehen nicht an, nachdem wir die Sache reiflich überlegt und eingehend besprochen haben, unsere Meinung dahin zu äußern, daß es ein schöner und großer Gedanke ist, alle Uhrmacher Deutschlands in eine Verbindung zu vereinigen, daß wir aber auch kein Unglück darin erblicken können, wenn sich dies nicht ermöglichen läßt.

Nachdem der Zentralverband viele Jahre, wenn auch nicht ganz unthätig, doch sehr zurückhaltend gewesen ist, hat der Uhrmacher-Bund gearbeitet, hat die Interessen der deutschen Uhrmacher vertreten und hat dadurch viele tüchtige Männer zu sich herüber gezogen, welche dem Zentralverbande viele Jahre angehört haben. Jedenfalls ist der Uhrmacher-Bund von beiden Verbänden der stärkste und werkthätigste gewesen.

Es soll nicht verkannt werden, daß in jüngster Zeit der Zentralverband sich wieder seiner großen Aufgabe bewußt geworden ist und mit verjüngten und verstärkten Kräften wieder daran arbeitet, seinen alten Einfluß wieder zu gewinnen; dies könnte aber geschehen, ohne Gehässigkeiten gegen den Bund und seinen Vorsitzenden hervorzubringen.

Deutschland ist groß genug, um zwei großen Verbänden Raum zu geben, und in ganz wichtigen Fragen könnte man sich durch Delegirte von beiden Seiten verständigen. Auf diese Art würde der Einfluß auf die Gesetzgebung wie auf die öffentliche Meinung von mindestens gleichem Erfolge sein.

Wir stehen daher nicht an, zu erklären, daß wir mit der bisherigen Thätigkeit des Deutschen Uhrmacher-Bundes einverstanden sind und demselben auch ferner treu anhängen werden, und indem wir die hervorragende Thätigkeit unseres Vorsitzenden, Herrn Marfels, besonders anerkennen, geben wir dem Wunsche Ausdruck, daß derselbe noch lange an der Spitze des Bundes bleiben möge.

Mit kollegialem Gruße

Der Vorstand des Vereins der Uhrmacher Magdeburgs und Umgegend

Otto Gasser. Otto Klocke.

Herrn Carl Marfels, Berlin

In der am 28. v. Mts. stattgehabten Versammlung des hiesigen Uhrmacher-Vereins wurde über die Verschmelzung des Zentralverbandes mit dem Deutschen Uhrmacher-Bunde verhandelt. Nach eingehender Aussprache wurde eine solche Vereinigung mit 9 von 12 Stimmen angenommen. Der Kieler Uhrmacher-Verein hält eine Vereinigung beider Verbände im Interesse der ganzen Sache für sehr wünschenswerth.

Mit kollegialem Gruße

Kiel, 7. Febr. 1903.

Otto Rathge.

Eine Stimme aus Süddeutschland

Die Frage der Verschmelzung der beiden Uhrmacher-Verbände, bezw. die Zeitungsfrage, erregt in hohem Maße schon seit einiger Zeit die Gemüther, und es dürfte vielleicht von Interesse sein, die Stimmung, wie sie vorherrschend im badischen Landesverbande vorhanden ist, kennen zu lernen. Kann es doch auch nach meiner Ansicht für die günstige Entwickelung und Klärung der schwebenden Frage nur förderlich sein, wenn man die Stimmung in den Kreisen schon vor der Entscheidung kennen lernt, und einestheils aus diesem Grunde, anderntheils weil schon von mehreren unserer badischen

